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Marc MERY, président, Didier GOUBERT, vice-président
Isabelle LESENS, secrétaire générale, André WEIL, trésorier.
isabelle CAner-CHAbrAn, marie-Claude CASo,  

isabelle DeAK-miKoL, michel gArin, thierry HUbert, 

Frédérique pAnConi, Jacques SAUSSier, Christophe VeZine.

Edito

Nouveau chantier, nouveaux 
espaces, nouveaux emplois
Le 15 juillet, le chantier d’insertion d’écologie urbaine 
de rueil-malmaison a débuté sur les coteaux de la 
Ville. Vous le découvrirez dans ce numéro. bienve-
nue à toute l’équipe, les 7 jardiniers et l’encadrante 
technique. n’hésitez pas à aller à leur rencontre. 

ouvrir un nouveau chantier est toujours un évè-
nement exceptionnel d’une grande émotion ! Ce 
sont d’abord de nouveaux emplois proposés à des 
personnes en difficultés sociales et/ou profession-
nelles. C’est aussi la recherche d’une réponse à 
de nouveaux besoins sociaux non satisfaits : ici, 
la création d’un parc écologique au carrefour d’un 
quartier en réaménagement, ainsi que la culture de 
légumes et fruits bio pour l’épicerie sociale. 

La création d’un tel chantier qui a nécessité près 
d’un an de préparatifs est le fruit d’un partenariat 
multiple, prometteur et riche de sa diversité. C’est 
d’abord l’engagement de la Ville de rueil-mal-
maison – ses élus et l’ensemble de ses services 
– qui s’est mobilisée avec espaces pour inventer 
un tel projet.

et comme une bonne nouvelle ne vient pas seule, 
le printemps et le début de l’été ont été fertiles en 
nouveaux partenariats avec les villes des Hauts-de-
Seine puisqu’espaces a signé plusieurs conventions 
prometteuses en termes d’emplois d’insertion par 
l’écologie urbaine et de nouveaux espaces éco-
logiques à imaginer ensemble avec les Villes de 
Courbevoie, Suresnes et Vanves.

Enfin, le chantier d’insertion du sentier nature de l’an-
cienne petite ceinture d’Auteuil-La muette va pouvoir 
redémarrer avec la signature d’un nouveau marché 
à clause sociale avec la Direction des espaces verts 
et de l’environnement de la Ville de paris.

Ce sont ainsi 18 emplois d’insertion créés ou renou-
velés, amenant espaces à proposer 114 postes de 
travail en insertion sur les 15 chantiers d’insertion 
que l’association anime.

Marc MERY  Yann FRADIN
Président  Directeur général

Le bureau et le conseil d’administration  
de l’association Espaces

En cours de recrutement
Secrétaire 
Vincent thomas
Administrateur réseau informatique 

Unité berges de Seine amont, espaces verts, jardins 
solidaires

Julien Forestier (remplaçant de Dorothée Venisse)
Responsable d’unité
marc mayot
responsable du chantier  
boulogne-billancourt espaces verts 
emile Clotet
Adjoint d’encadrement boulogne-billancourt 
espaces verts
Hassen Lahmar
encadrant de l’équipe berges de Seine  
issy-les-moulineaux
gilles bourhis
encadrant de l’équipe berges de Seine  
pont de billancourt-meudon-Sèvres
Julien Van Dorpe
encadrant du chantier berges de Seine  
rive droite 
isabelle trinité
responsable du Jardin solidaire de Clamart 
André Lusinier
encadrant-jardinier des Jardins de l’espoir 
Abdourahmane Diop
Adjoint d’encadrement

Unité Domaine national de Saint-Cloud, Ville-d’Avray, 
rueil-malmaison

Vincent thomas
Responsable d’unité 
michel gallet
encadrant du chantier Domaine national  
de Saint-Cloud 
Julien guillochet
encadrant du chantier Domaine national  
de Saint-Cloud
bernie Virgilio menor
palefrenier-meneur 
guillaume bourdon
encadrant du chantier rigoles et étangs  
de Ville-d’Avray 
Louisiane bernard
encadrante du chantier d’insertion en écologie 
urbaine de rueil-malmaison
gilles Legrand
bénévole, conseiller cheval

Unité Coteaux, berges, talus ferroviaires
Vanessa Dupont
Responsable d’unité 
En cours de recrutement
Encadrant/e du chantier Coteaux-berges aval 
marcel gbeboutin
encadrant du chantier Coteaux-berges amont 
marie-Hélène rouballay
encadrante de l’équipe chantier 
Clotilde bolmont 
encadrante du chantier talus ferroviaires aval
Julien roche 
encadrant du chantier petite ceinture 15e-14e 
En cours de recrutement
Encadrant/e du chantier Petite ceinture 16e  
et berges de Seine du bois de boulogne
michel Azergueras
Adjoint d’encadrement 
Abdel ilah el Hadri
Adjoint d’encadrement 
Stéphane provost
Adjoint d’encadrement / agent technique

Unité eau écologie urbaine
marie-Aimée bariéty
Responsable d’unité 
pierrick Cochard
Chargé de mission eau 
marion Demesse
Chargée de mission biodiversité
bruno macé
Agent de veille écologique 
mickaël monchicourt
Animateur eau 
Juliette mac Aleese 
Chargée de mission SAge
André berland
bénévole, animateur du projet « Vivent les étangs »

Siège social et adresse postale
Direction générale 
45 bis route des gardes 92190 meudon
Fax : 01 55 64 13 49
espaces@association-espaces.org

Yann Fradin
Directeur général 

geneviève boyer
Secrétaire / chargée d’accueil

Unité Développement communication
developpement.communication@association-espaces.org

Sophie broussaud
Responsable développement  
environnement - Coordinatrice
Ludivine bourouf
Chargée de développement environnement
raphaël Capperon
Chargé de développement
Clotilde Hubert
Responsable développement insertion 
mathilde bérody
Responsable développement  
Entreprises - communication - vie associative
Claire Dubos
Chargée de communication  
et de la vie associative 

Direction administrative et financière
Valérie Cadoret
Directrice administrative et financière 

pascal roux
Comptable 
En cours de recrutement
gestionnaire - comptable

Direction de l’insertion 
et des ressources humaines
37 route de Vaugirard 92190 meudon
Fax : 01 46 26 80 03
direction.insertion.rh@association-espaces.org

Catherine Signoret
Directrice de l’insertion 
et des ressources humaines

Chantal oïffer-bomsel 
Chargée d’accueil  
et d’assistance administrative
En cours de recrutement
responsable de paye
geneviève bove
Assistante de gestion
Si Abed Laziz Si tahar
Agent d’entretien
Jacques Dubos
bénévole 

Unité insertion emploi
ghislaine moulard
Responsable d’unité
Agnès Simon
Chargée de recrutement  
des salariés en insertion 
maki Houmed-gaba
Chargé d’insertion professionnelle 
Jean-Loup bretet
Chargé d’insertion professionnelle
olivier mussard 
Chargé d’insertion professionnelle 
marie-pierre Hervo
Chargée d’accompagnement social
messaouda baadache
Chargée d’accompagnement social 
Christian Larribe
Chargé d’accompagnement dans l’emploi  
et de relations employeurs 
Jean-paul Vilanova
médecin 
Abdelkarim mansouri
Animateur atelier temps libre 

Atelier de jardinage solidaire
Claude bonvarlet
Responsable d’activités nouvelles 
et de l’Atelier 
Lahbib Cheiki
Animateur de l’Atelier

Direction technique
15 route des gardes 92190 meudon
Fax : 01 45 07 01 36
direction.technique@association-espaces.org

Daniel Girardclos
Directeur technique 
Alexandre Wolff
Directeur technique adjoint

L’équipe permanente d’Espaces
Tél. : 01 55 64 13 40

espaces@association-espaces.org
www.association-espaces.org
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nouveau chantier d’insertion

Création et démarrage du chantier d’insertion d’écologie urbaine 
de rueil-malmaison 

RetouR suR le montage du pRojet
• les réunions de travail

Une vingtaine de réunions de travail 
avec les différents services de la Ville 
de rueil-malmaison se sont déroulées 
entre septembre 2008 et juillet 2009 
afin d’étudier la faisabilité de création 
du chantier d’insertion, sa composi-
tion, son organisation et son fonction-
nement. espaces a organisé 4 comi-
tés de suivi regroupant les services 
de la Ville pour l’avancée du projet en 
2009. Deux comités de pilotage ont 
également été organisés les 17 mars 
et 6 juin 2009.

• les réunions de concertation
Par ailleurs, afin de faire connaître le 
projet aux rueillois, espaces a participé 
à plusieurs réunions et manifestations : 
présentation du chantier au Lions Club, 
visites des chantiers d’insertion d’espa-
ces pour le groupe de riverains du parc 
Carrey de bellemare, participation aux 
conseils de village mazurières et plaine 
gare, participation au comité de suivi du 
projet de rénovation urbaine, interven-

tions aux réunions d’information pour 
les riverains du parc, tenue d’un stand 
aux rendez-vous au Jardin le 5 juin au 
parc Carrey de bellemare. 

•  le recrutement des jardiniers 
Agnès Simon, chargée de recrutement 
des salariés en insertion à espaces, a 
participé à une réunion de présentation 
du chantier pour les professionnels de 
l’insertion et aux réunions d’informa-
tions collectives sur le quartier des ma-
zurières, sur le quartier de plaine gare 
et à la maison de l’emploi rueil-Cœur 
de Seine. Suite à ces réunions et aux 
entretiens d’embauches gérés en parte-
nariat avec la maison de l’emploi rueil-
Cœur de Seine, espaces a présenté le 
profil des 7 salariés envisagés pour le 
chantier d’insertion lors du comité de 
pilotage du 16 juin, qui l’a validé.

Sophie Broussaud

Partenaires financiers du chantier : Ville de rueil-
malmaison, CCAS, pLie, Conseil général des Hauts-
de-Seine, Conseil régional d’ile-de-France, DDteFp, 
Fnars/Agefiph, Agence de l’eau Seine-Normandie, 
Lions Club. 

Après un travail de 11 mois, temps correspondant également à la gestation 
des juments et des baleines bleues, le chantier d’insertion d’écologie urbaine 
de Rueil-Malmaison a débuté le 15 juillet au matin en présence de Dominique 
Perruche, directeur général adjoint de Rueil-Malmaison, Gilles Carcasses, 
chef de service espaces verts, Morgane Lecoq du service espaces verts et 
Elisabeth Letellier, chef de service actions sociales et insertion au CCAS.

deux sites d’exception

• le parc Carrey de Bellemare
Ce parc de 1 ha, attenant à une résiden-
ce de standing et situé juste à côté de la 
cité du Clos des terres rouges, présente 
des potentialités pour évoluer en jardin 
écologique. espaces a collaboré avec 
le paysagiste Jean-François Quesson 
pour proposer aux riverains les grandes 
lignes d’aménagement de ce parc.

• les serres Théart
Ces serres, non fonctionnelles, sont si-
tuées dans le parc naturel urbain des 
gallicourts actuellement géré en gestion 
différenciée. A côté des serres, d’une 
superficie de 1,5 ha, se situe un espace 
de 1 ha appartenant pour une partie à la 
Ville et pour l’autre au Conseil général 
des Hauts-de-Seine. La création d’un 
potager sur ce site alimentera dans un 
premier temps l’épicerie sociale de la 
Ville en légumes. 
espaces a réalisé un planning de cultu-
res avec un nombre relativement impor-
tant d’espèces. Le chantier d’insertion 
ayant démarré à une période peu propi-
ce à la plantation, il n’est labouré dans un 
1er temps que ce qui est cultivé (mâche, 
radis noir). Le site s’organisera ensuite 
en culture sur planches pour permettre 
le passage des brouettes.  SB

Premier nettoyage des serres Théart par la nouvelle équipe en insertion.

Sur le terrain
Le premier jour du chantier, l’équipe s’est 
déplacée d’un site à un autre et s’est fami-
liarisée avec le matériel de chantier. 
La base-vie de l’équipe est un local mis à 
disposition par la Ville aux serres théart ; 
un cabanon a été entreposé près du site 
du parc Carrey de bellemare pour le ma-
tériel. 
La semaine de chantier débute et finit 
par le nettoyage du parc Carrey de bel-
lemare. L’équipe veille à la propreté du 
site et rencontre les riverains attentifs 
aux travaux. Le reste de la semaine se 
passe aux serres théart. 
Les premières actions ont consisté au 
nettoyage d’un bi-tunnel qui sera ensuite 
utilisé pour les semis des plantations 
nécessitant un abri en début de crois-
sance. L’équipe améliore aussi son ca-
dre de vie près du local avec quelques 
aménagements. 

Louisiane Bernard
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Le 6 mai 2009, un marché d’insertion pro-
fessionnelle ayant pour activité l’entretien 

des 10 talus SnCF et rAtp de Suresnes 
a été signé entre la Ville et espaces, pour 

une durée d’un an renou-
velable 3 fois. Les premiè-
res interventions portent 
sur le nettoyage des sites 
et l’entretien de la végéta-
tion. pour faciliter le travail 
de l’équipe en insertion et 
limiter l’usage de véhicules 
motorisés pour le transport 
et le traitement des déchets 
verts et ménagers, ceux-ci 
seront traités par la Ville. 

espaces se réjouit du dé-
veloppement du partenariat 

avec ces deux Villes, qui s’inscrit dans le 
travail réalisé depuis plusieurs années 
avec la SnCF sur les talus ferroviaires.

Mathilde Bérody

espaces RempoRte le maRché d’entRetien des talus feRRoviaiRes de la ville de suResnes

talus ferroviaires des Hauts-de-Seine

Deux nouvelles Villes partenaires pour l’entretien  
et la valorisation de talus ferroviaires

Le dimanche 6 septembre, espaces et 
Adoma s’associent à orange rockCorps 
pour mobiliser 60 volontaires de 16 à 25 
ans pour réaliser les premiers aménage-
ments du jardin de la résidence Adoma, 65 
avenue Jean-baptiste Clément à Clamart. 
Le principe : donner 4 heures de son temps 
et recevoir une place de concert au Zénith 
à paris le 2 octobre 2009.

MB

www.orangerockcorps.fr

Opération Orange RockCorps

Suite aux premières interventions réalisées par l’association sur le talus ferroviaire rue 
Jean bleuzen en novem-
bre et décembre 2008 (Cf. 
L’écho-cantonnier n°32, jan-
vier 2009, p.11), la Ville de 
Vanves a accepté le projet 
d’entretien et de valorisa-
tion du talus. Une conven-
tion d’objectifs unissant la 
Ville et espaces a été si-
gnée en juillet 2009. 

Les agents d’environne-
ment du chantier de la 
petite ceinture 15e/14e 
Vanves ont démarré leurs 

Visite du talus Salengro à Suresnes.

Taille pour améliorer la présentation du talus de Vanves.

la ville de vanves et espaces signent une convention

A l’initiative des paysagis-
tes de la SnCF (Direction 
de l’ingénierie – Division 
environnement) une ren-
contre avec espaces a eu 
lieu en mai 2009. elle a 
rassemblé des membres 
de la Direction technique 
d’espaces et des paysa-
gistes, un représentant 
du pôle production de 
la Direction régionale de 

paris Saint-Lazare et un 
représentant de la Maîtrise 
de la végétation de la Di-
rection de l’infrastructure 
de la SnCF. 

L’objet de la rencontre était 
de comprendre les actions 
de l’association en termes 
d’entretien et de gestion 
écologique des dépendan-
ces vertes ferroviaires et 
les méthodologies mises 

en place, tant sur le plan 
du fonctionnement des 
chantiers d’insertion que 
de la gestion et du suivi 
des volets paysage et bio-
diversité. La SnCF a ainsi 
pu expliquer ses besoins 
en la matière. La rencontre 
a été suivie de la visite de 
3 sites ferroviaires.

Alexandre Wolff

Atelier d’écriture

retrouvez l’intégralité  

de tous les ateliers d’écriture sur 

www.association-espaces.org 

dans la rubrique l’action d’insertion 

d’espaces, l’insertion sociale  

et professionnelle,  

l’atelier temps libre.

Rencontre paysagiste entre Espaces et la SNCF

interventions début juillet, suite aux re-
levés floristiques et aux premières pré-
conisations de gestion de l’agent de 
veille écologique d’espaces, qui s’est 
rendu sur le site en juin. Les premières 
opérations portent sur l’amélioration de 
l’aspect visuel du site (nettoyage, fau-
ches, tailles…), l’entretien de la végéta-
tion en gestion différenciée et quelques 
aménagements (plantations arbustives, 
création d’un bac à compost…). Un pre-
mier comité de suivi du chantier est pro-
grammé fin septembre avec la Ville afin 
de réfléchir aux aménagements et à la 
valorisation écologique du site (voir p.19 
espaces dans la presse).

Clamart
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En avril 2009, Santa Griffi s’est noyée avec 
son nouveau bateau, qui a subitement som-
bré quai georges gorse à boulogne-billan-
court, au pied des immeubles de la Zac Se-
guin rives de Seine. A 87 ans, cette femme 
nous donnait des leçons de vie. Après avoir 
monté un restaurant à marseille, Santa avait 
tenu plusieurs restaurants en vue à paris 
avant d’acheter une péniche pour poursuivre 
l’aventure à ivry. C’est là que ses « ennuis » 
commencent un peu car les règles pour les 

bateaux-logements sont bien plus durailles 
que celles des constructions sédentaires… 
pas facile d’aller voir sous la coque la qualité 
du bateau, de l’amarrer et d’y faire de coû-
teux travaux. 

A la fin des années 80, Santa descend la 
Seine pour installer sa coque surmontée 
d’une construction en ciment et de briques 
toujours fleurie en bords de Seine à Sèvres, 
qui sont alors une vraie forêt vierge. C’est 
un des premiers bateaux installés à Sèvres 

depuis bien longtemps. Le groupe sévrien 
en pleine renommée mondiale de la mano 
negra y tournera un de ses célèbres clips. 
Santa, entre deux romans en cours d’écritu-
re narrant sa Corse natale, aimait y montrer 
sa cheminée qui chauffait la pièce pour la-
quelle elle avait gagné le concours Lépine. 

Quelques temps après son arrivée, ce fut 
la péniche de thierry Husson, meteor, 
pour l’association Val de Seine Vert, qui 
rejoindra Santa. espaces démarrera ses 
premières années 1994-1996 dans les 
locaux de la péniche meteor. Les berges 
de Seine alors oubliées de la ville sont le 
premier terrain d’action d’espaces. Santa 
est alors compagne de toutes les activités : 
c’est elle qui fait contre quelques Francs 
les délicieux repas de l’équipe pendant les 
premières années, qui parfois héberge un 
éco-cantonnier sans domicile (beaucoup 
dormaient alors sur les berges faute de 
centre d’hébergement), prépare des gâ-
teaux pour les fêtes, parfois nous annonce 
une mauvaise nouvelle de la nuit au petit 
matin d’embauche.

Les bords de Seine et le fleuve, lieux de 
vie, sont des lieux de bonheur… mais aus-
si parfois de douleur. Santa fait partie des 
personnes qui ne peuvent faire qu’aimer 
les bords de Seine et la liberté.

 Yann Fradin

Hommages

biodiversité

Santa, une figure des berges de Seine disparaît

1er Atlas de la flore 
sauvage du 92

Le premier atlas de la flore sauvage des 
Hauts-de-Seine a été édité début 2009 
suite à un partenariat entre le Conseil gé-
néral des Hauts-de-Seine et le Conser-
vatoire botanique national du bassin 
parisien, service du muséum national 
d’histoire naturelle.

Cet atlas, 1 355 espèces recensées 
disponibles sur CD, illustre la biodiver-
sité floristique des Hauts-de-Seine et 
présente les grands milieux naturels du 
département. Les recherches sur ce CD 
peuvent se faire via plusieurs critères 
interactifs : localisation (communes), es-
pèces, statut, habitat, floraison, trophie, 
critères pédologiques…

bruno macé, agent de veille écologique à 
espaces et à ce titre correspondant pour 
le Conservatoire botanique national du 
bassin parisien, est l’auteur de nombreu-
ses références dans le Val de Seine. es-
paces est d’ailleurs la seule association 
citée dans le générique des participants.

Alexandre Wolff

Le CD–rom est disponible au Conseil général des 

Hauts-de-Seine ; Direction de l’environnement, de 

l’Urbanisme et du Développement durable, 61, rue 

Salvador Allende, 92751 nanterre Cedex

renseignements : 01 47 29 36 62

Un outil peut être une arme… plongée pro-
fondément dans le cœur,
comme l’ordinateur qui a volé ma vie de fa-
mille – en grande partie
« Quelle gourde – tu n’as rien dans la tête » 
m’a-t-il dit,
« C’est trop compliqué pour toi – il est hors 
de question de t’installer une prise. C’est 
exclu ».
Je n’utiliserai donc pas d’ordinateur.
Cet outil qui m’a percé le cœur,
tout ce qui m’en reste est la blessure autour
la cible sans les flèches…
mais la vie est bonne pour ceux d’entre nous 
qui retournent la terre avec la fourche
ou taillent la cime des arbres avec une lame 
bien huilée.
Car nous les jardiniers, nous avons de nom-
breux outils
qui, naturellement, sont entretenus avec soin
à l’aide des brosses, du tuyau d’arrosage et 
des chiffons graisseux 

(que l’on cherche constamment !)
nos sécateurs pour la greffe des arbres 
fruitiers,
nos râteaux pour rassembler les feuilles,
nos échenilloirs pour tailler les plus hautes 
branches
comme si les toits perdaient leurs avancées !
mes outils préférés sont manuels
ils ne polluent pas l’atmosphère
ils respectent les créatures vivantes
qui se reproduisent tout au long de l’année.
Tous les micro/macro organismes,
tous les papillons, les abeilles et les oiseaux
tous les reptiles, les amphibiens, les mammifères
tout ce que l’homme détruit en masse…
Laissons leur une chance de se reproduire
respectons leur rythme de vie
utilisons nos outils intelligemment 
l’homme et l’animal vivront ainsi en har-
monie.

Jane Henessy

Atelier d’écriture Outils et gestes
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Jean-Yves Barrère, ancien conseil-
ler municipal de meudon, adhérent des 
premières heures d’espaces mais aussi 
un très grand ami, nous a quitté le 23 
juillet. Homme de passions, très engagé, 
il m’a accompagné dans mes premiers 
pas citoyens et professionnels au sein 
d’espaces. il m’a transmis son goût de 
l’engagement et du bonheur partagé.  MB
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Chantiers d’insertion

Une démarche pilote de développement durable pour la création 
d’un jardin solidaire à Courbevoie

Courbevoie

le pRojet de la ville
La Ville souhaite profiter de la construc-
tion du collège Vauban par le Conseil 
général de Hauts-de-Seine pour réamé-
nager l’avenue de Château-du-Loir qui 
le dessert ainsi que les espaces verts 
attenant dans une démarche pilote et 
concrète de développement durable.

Le périmètre à aménager peut se diviser 
en trois parties :
•  l’avenue de Château-du-Loir, de la rue 

Jean-pierre timbaud au collège ;
•  le devant de l’école élémentaire Lamartine ;
•  le jardin entre le collège et la rue de 

Colombes.

L’avenue de Château-du-Loir est longée 
par un talus ferroviaire, entretenu depuis 
2008 par espaces dans le cadre du par-
tenariat avec la Direction régionale SnCF 
paris Saint-Lazare et le Conseil régional 
ile-de-France. il correspond à un corridor 
écologique qu’il convient de développer.

Cette opportunité a motivé la Ville de 
Courbevoie pour s’engager sur l’aména-
gement de ce lieu dans le cadre d’un pro-
jet de chantier d’insertion. Ce lieu est situé 
à proximité de nombreux établissements 
scolaires – école élémentaire Lamartine, 
écoles maternelles molière et Anatole 
France et lycée paul Lapie – et d’une mai-
son de retraite Union belge, éléments 
favorables à la mise en place d’un jardin 
pédagogique intergénérationnel. 

par ailleurs, la liaison entre la rue de 
Colombes et la rue Jean-pierre tim-
baud s’inscrit dans le programme de 
liaisons vertes et de circulations dou-
ces initié par la collectivité. 

pour favoriser l’intégration d’une démar-
che d’insertion sociale et professionnelle 
sur les différentes phases du projet, 
espaces va animer en lien avec la Ville 
une action d’inventaire, d’ingénierie, de 
gestion différenciée et d’aménagement. 

Un travail que doit permettre au projet 
de réaménagement de l’avenue de Châ-
teau-du-Loir de générer de l’emploi dans 
le domaine de l’entretien des espaces 
verts et de la voirie et réseaux divers 
(VRD) pour les personnes en difficulté 
habitant Courbevoie et ses environs.

espaces va animeR la conceRtation  
du pRojet en plusieuRs temps
•  phase 1 : de 2009 à fin 2010, travaux 

de voirie sur l’avenue de Château-du-
Loir, de la rue Jean-pierre timbaud 
jusqu’au futur collège, et sur l’actuel 
parking des professeurs devant l’école 
élémentaire Lamartine. Différentes ac-
tions vont être réalisées sur cette pério-
de : organisation de réunions de travail 
et de coordination entre espaces et le 
maître d’œuvre, participation d’Espa-
ces à différentes réunions et manifes-
tations sur la Ville, concertation autour 
du projet auprès des différents acteurs 
pouvant s’intégrer au projet de jardin 
solidaire, définition des orientations du 
projet avec les différentes institutions 
présentes sur le site (école élémen-
taire Lamartine, écoles maternelles 
molière et Anatole France, lycée paul 
Lapie, maison de retraite Union belge, 
logement social, services de la vie as-
sociative, enfances de la Ville de Cour-
bevoie…) et réalisation des travaux de 
voirie par l’entreprise retenue.

•  phase 2 : de septembre 2010 à sep-
tembre 2011, aménagement du jardin 
solidaire entre le futur collège et la rue 
de Colombes, qui comprendrait l’actuel 
square et le terrain attenant au collège. 
Un certain nombre d’actions vont être 
réalisées sur cette période : inauguration 
de la rue et animation d’une fête avec les 
1res plantations pour impulser les projets 
pouvant émerger de la concertation, 
réalisation par espaces de petits amé-
nagements et plantations dans le cadre 
d’animations avec les différents acteurs, 
coordination de l’aménagement du uar-
din entre le maître d’œuvre, l’entreprise 
retenue et espaces.

•  phase 3 : en 2011, création du jardin soli-
daire intergénérationnel de Courbevoie.

Sophie BroussaudLes éco-cantonniers nettoient et taillent le bas du talus à Courbevoie, rue du Château-du-Loir.

La Ville de Courbevoie et Espaces ont décidé d’initier ensemble la créa-
tion d’un jardin solidaire intergénérationnel, dans le cadre d’un projet 
de réaménagement urbain. Ce projet rentre dans la démarche d’agenda 
21 engagée par la Ville le 15 décembre 2008. Le Conseil municipal du 29 
juin 2009 a adopté la convention d’objectif pluriannuelle qui formalise le 
partenariat entre la Ville et Espaces.
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retour dans la tranchée des butons
Après plusieurs années d’absence, faute de financement, Espaces intervient à nouveau dans la 
tranchée des butons, portion de la petite ceinture ferroviaire du 16e arrondissement située entre 
les boulevards emile Augier et Jules Sandeau. Un partenariat est engagé entre la Direction ré-

gionale SnCF paris Saint-Lazare 
et espaces pour le nettoyage puis 
l’entretien de cette tranchée végé-
talisée de 250 m de long. 

Une coopération sera organi-
sée avec la mairie du 16e arron-
dissement afin de procéder aux 
importants travaux de nettoyage 
préalables à toute intervention 
d’espaces en raison d’une quan-
tité importante de déchets en tous 
genres présents sur le site. Des 
interventions de gestion différen-
ciée de la végétation sont prévues 
par la suite.

Alexandre Wolff

interruption du chantier d’insertion
petite ceinture 16e et berges de Seine du bois de boulogne

Le marché d’insertion unissant la Ville de 
paris et espaces pour l’entretien et la gestion 
du sentier nature de la petite ceinture du 16e 
arrondissement et des berges de Seine du 
bois de Boulogne a pris fin le 9 juin 2009. 

Un nouveau marché d’insertion par l’envi-
ronnement a été publié par la Direction des 
espaces verts et de l’environnement (Deve), 
pour lequel espaces a déposé son dossier 
le 8 juin 2009.

L’association n’étant pas assurée d’obtenir le 
marché, la Direction départementale du tra-
vail, de l’emploi et de la formation profession-
nelle de paris (DDteFp) a souhaité arrêter le 
chantier d’insertion le temps de la réponse, 
de l’instruction du dossier et de la notifica-

tion du marché. espaces ayant anticipé 
cette latence et prévoyant l’éventualité 
de ne pas être retenue pour le second 
marché, les fins de contrats des agents 
d’environnement avaient été prévues au 
31 mai 2009. 2 des 7 salariés consti-
tuant l’équipe ont intégré d’autres chan-
tiers d’espaces. gilles bourhis, l’enca-
drant de ce chantier, a été muté sur le 
chantier des berges de Seine, ce qui a 
permis d’éviter son licenciement.

Dans l’attente du nouveau marché, un 
bon de commande complémentaire a 
été passé par la Deve pour le mois de juin. 
Cette prestation a été réalisée par l’équipe 
chantier d’espaces. 

Sophie Broussaud

parcours des coteaux et des parcs 
du Val de Seine - meudon

Des aménagements  
à la Goulette aux Moines

Les agents d’environnement, qui en-
tretiennent le parcours des coteaux 
et des parcs du Val de Seine, ont 
réalisé des aménagements visant 
à valoriser la qualité écologique et 
paysagère du site de la goulette 
aux moines sur la commune de 
meudon. 

La végétation arbustive a été di-
versifiée afin de favoriser l’accueil 
de la faune, la ganivelle (barrière) 
existante très dégradée a été rem-
placée, une clôture en châtaigner 
a été créée et une haie champêtre 
plantée après un important travail 
de sélection végétale réalisé au 
niveau du massif de buddleias.

Vanessa Dupont

Chantiers d’insertion

La nouvelle barrière à la Goulette 
aux Moines à Meudon.

La laisse de crue a été positionnée 
sur la pile du pont de Sèvres en rive 
gauche (sur le chemin de halage 
amont, côté t2), rappelant le niveau 
d’eau lors de la crue centennale 
de 1910.

Le 5 mai 2009, le rucher installé par l’Amop (Association apicole ouest parisien) sur le jardin so-
lidaire, scientifique et pédagogique du Lycée Jean-Pierre Vernant à Sèvres (Cf. L’écho-canton-
nier n°33, mai 2009, p.25) a été inauguré en présence du conseil d’administration du Lycée, des 
élèves qui ont participé au projet, de salariés d’espaces et de Catherine Candelier, conseillère 
régionale d’ile-de-France. 

Claire Dubos

La tranchée des Butons dans le 16e à Paris 
avant l’intervention de l’équipe d’Espaces.

Un rucher au Lycée Jean-pierre Vernant  
à Sèvres
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Insertion

début de la mise en œuvRe
L’article 1 de la loi précise qu’ « il est ins-
tauré un revenu de solidarité active qui 
a pour objet d’assurer à ses bénéficiaires 
des moyens convenables d’existence, 
afin de lutter contre la pauvreté, d’encou-
rager l’exercice ou le retour à une activité 
professionnelle et aider à l’insertion so-
ciale des bénéficiaires. (…) Sous la res-
ponsabilité de l’etat et des départements, 
sa réussite nécessitera la coordination et 
l’implication des acteurs du champs de 
l’insertion, des entreprises et des parte-
naires sociaux ».

Les expérimentations du rSA faites dans 
33 départements ont fait apparaître que 
l’argent supplémentaire était bienvenu, 
mais surtout que les personnes repre-
nant une activité professionnelle avaient 
envie d’un accompagnement personna-
lisé, ajusté à leurs besoins ! Ainsi, c’est 
bien l’écoute et le soutien dans les dé-
marches à entreprendre qui sont néces-
saires pour les bénéficiaires… 

Dans les Hauts-de-Seine, 15 000 sala-
riés à faibles revenus se sont déjà mani-
festés (salaire inférieur à 1,18 Smic, pour 
une personne seule). il y aurait 33 000 
bénéficiaires potentiels !

maintenant que le rSA est généralisé, 
les demandes vont se banaliser peu à 
peu. Ainsi pour chaque salarié embau-
ché depuis le 1er juin 2009, la demande 
du rSA sera à faire à réception de la pre-
mière fiche de paie. 

L’aide personnalisée de retour à l’emploi 
est un financement possible pour lever 
les freins à l’emploi : frais d’habillement, 
financement de permis B, achat d’outils, 
soutien financier exceptionnel pour une 
démarche favorisant l’insertion profes-
sionnelle (sous conditions de ressour-

ces). Les droits à la CmU-C et à la carte 
solidarité transport sont maintenus aux 
conditions antérieures.

mai 2009 : mobilisation  
généRale de l’unité inseRtion em-
ploi (uie) d’espaces…
Dès le début du mois de mai 2009, l’équi-
pe de l’Uie s’est mobilisée pour permet-
tre aux salariés de demander le rSA. Au 
regard des critères, quelques 80 salariés 
en insertion étaient concernés. 

tous les salariés en insertion ont été re-
çus individuellement par un chargé d’ac-
compagnement social ou professionnel 
et ils ont été informés sur ce nouveau 
droit et sur les démarches à suivre. Cet 
entretien a également permis de réali-
ser le test d’éligibilité en fonction des 
situations personnelles, familiales et 
professionnelles. Si tous les critères 
d’éligibilité étaient remplis, le formulai-
re papier une 
fois complété 
était envoyé à 
la Caisse d’al-
location fami-
liale (Caf).

Les deman-
des ont été 
traitées rapi-
dement par 
les Caf – 10 
jours envi-
rons. Chaque 
salarié a reçu 
une confirma-
tion et une 
d é c l a r a t i o n 
t r imest r ie l le 
de ressour-
ces à com-
pléter en juin 
pour que l’al-

location soit calculée en fonction des 
ressources des 3 derniers mois (mars, 
avril et mai). 

pour les salariés d’espaces âgés de 
plus de 25 ans et répondant aux condi-
tions de résidence et de nationalité, le 
rSA fonctionnera comme un complé-
ment de ressources. par la suite, il sera 
recalculé tous les 3 mois ; à charge 
pour chacun d’informer la Caf de cha-
que changement de situation dans les 
plus bref délais.

il reste un travail de compréhension 
des décrets d’application et des déci-
sions départementales, et surtout d’in-
formation auprès de l’ensemble des 
salariés d’espaces qui pourraient y 
prétendre. 

Le nombre de salariés ouvrant des droits 
au rSA est supérieur au nombre de bé-
néficiaires ne travaillant pas. Gageons, 
que ce nouvel équilibre permette d’évi-
ter les connotations négatives ! A nous, 
acteurs de terrain, de rester vigilant à la 
mise en œuvre et à la bonne information 
de chacun.

Marie-Pierre Hervo

Focus : le Revenu de solidarité active (RSA),  
la lutte contre la précarité en action !

20 ans après la loi du 1er décembre 1988, instituant le RMI, la loi du 1er 
décembre 2008 généralise le Revenu de solidarité active (RSA). Celui-ci 
remplace le RMI pour ceux et celles qui ne travaillent pas, et c’est un 
complément de ressources pour les personnes qui ont de faibles revenus 
de travail. Il est entré en vigueur au 1er juin 2009, avec un 1er paiement 
effectué le 6 juillet 2009. 

L’équipe du chantier d’insertion Rigoles et étangs de Ville-d’Avray.
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Focus : le Revenu de solidarité active (RSA),  
la lutte contre la précarité en action !

Insertion

Un prix d’honneur pour 
un salarié d’espaces
L’Union nationale des entrepreneurs du paysage 
(Unep) d’ile-de-France a organisé le 1er concours 
de reconnaissance des végétaux, le 18 mai 2009 
à l’école du breuil de la Ville de paris, à destina-
tion des élèves de l’enseignement agricole et des 
salariés des structures d’insertion. 

Afin de valoriser les connaissances et le travail 
des salariés d’espaces, Jean-François Lécuyer, 
Jane Hennessy, bouhalem Hamza, mikio et pa-
tricia noguchi, Christian Larribe, isabelle trinité 
et Jean-Loup bretet y ont représentés l’associa-
tion. ils ont suivi la visite du domaine de l’école du 
breuil et de l’arboretum, et participé au concours 
à l’issu duquel mikio s’est vu remettre un prix 
d’honneur.

Julien Forestier

t
Portrait

il est long le chemin pour se libérer 
de situations d’échec, mais il existe 
des solutions ! 

né en région parisienne en 1983, 
monsieur b. passe son adolescence 
en Algérie dans l’exploitation fami-
liale. De retour dans les Hauts-de-
Seine à l’âge de 18 ans, il se trouve 
livré à lui-même et vit dans la rue 
pendant près de cinq ans.

Avant son arrivée à espaces début 
2007, monsieur b. a navigué entre 
des périodes de stage de mobili-
sation sur différents ateliers et des 
missions d’intérim en manutention. 
il garde de cette période un très 
bon souvenir de son séjour en Ar-
dèche où il a découvert différentes 
activités manuelles dans un centre 
de formation (jardinage, mosaïque, 
et maçonnerie). Cette période l’aide 
à tisser du lien social.

le touRnant
L’année 2006 constitue un tournant 
pour lui : il intègre un hébergement 
à issy-les-moulineaux grâce à l’Aide 
d’urgence (AU92) et, est embau-
ché par l’association Halage sur un 
chantier d’insertion d’espaces verts 
en Seine-Saint-Denis. Son goût 
et son habileté dans ce domaine 
remontent à son adolescence en Al-
gérie où il s’occupait alors d’élevage 
et d’espaces verts dans l’exploita-
tion familiale. Ne maîtrisant pas la 
lecture et l’écriture du français, il 
est orienté sur l’Asti pour suivre des 
cours d’alphabétisation.

Début 2007, l’éducateur de l’AU92 
l’oriente vers espaces qui lui pro-
pose alors un contrat, lui permettant 
d’appuyer sa demande auprès du 
Foyers de jeunes travailleurs d’issy-
les-moulineaux qu’il intègre vite.

le paRcouRs à espaces
La prise de poste sur l’un des chantiers 
d’espaces est l’occasion pour lui de 
travailler sur les exigences du milieu 

professionnel. Les « démarches em-
plois » engagées dans les domaines 
de l’entretien et des espaces verts 
restent cependant peu concluantes 
à cause de ses difficultés à répondre 
aux critères d’employabilité classiques 
(relationnel, assiduité…).

espaces le convint de poursuivre sa 
démarche d’alphabétisation, malgré 
son sentiment d’échec dans l’appren-
tissage : il suit des cours à l’école des 
adultes du greta des métiers de la 
santé et du social, à l’espace Villon 
porte de Vanves qui repère très vite 
des difficultés orthophoniques. Le 
médecin d’espaces l’oriente alors 
vers un suivi adapté. espaces va 
engager dans un même temps un 
important travail partenarial avec le 
responsable du foyer dans lequel il 
est hébergé, afin de maintenir cet 
hébergement, pendant toute la durée 
de son contrat de travail.

La fin du contrat de travail arrive vite, 
ce qui génère une grande inquiétude 
chez monsieur b : ressurgit la peur 
de se retrouver sans activité, de 
perdre son hébergement, la tentation 
des copains de rue… 

se mobiliseR
monsieur b. se mobilise alors pour 
intégrer un centre d’adaptation à la 
vie active géré par les Ateliers de la 
garenne à nanterre. Dans le même 
temps, espaces prépare avec lui son 
changement d’hébergement. en février 
2009, il intègre le Centre d’accueil et de 
soins hospitaliers (CASH) de nanterre. 
La visite de pré-admission des Ateliers 
de la garenne s’effectue en mars 2009 
en présence de l’éducatrice du CASH. 
Début Juin, monsieur b. intègre serei-
nement les Ateliers de la garenne pour 
une période de 6 mois renouvelable. 
C’est un nouveau départ avec un projet 
professionnel plus progressif, soutenu 
par un suivi éducatif et un sentiment 
personnel de réussite. 

Christian Larribe

Hébergement, alphabétisation, santé, emploi :
un parcours en synergie

Clauses sociales pour 
l’aménagement  
des terrains renault
espaces participe depuis 15 ans à l’aménage-
ment des terrains renault et est intervenue à 
plusieurs reprises pour s’inquiéter du fait que le 
début des importants travaux d’aménagement du 
site n’avait pas de couleur sociale. C’est désor-
mais en marche. Dans le cadre de l’opération de 
rénovation urbaine (AnrU) du quartier du pont 
de Sèvres à boulogne-billancourt, il est obliga-
toire de prévoir un pourcentage minimum de 5 % 
des heures travaillées à destination de person-
nes en insertion. 

parallèlement la Commission de concertation de 
la ZAC Seguin-rives de Seine, dont espaces est 
membre depuis l’origine, a consacré une de ses 
réunions de travail à ce sujet en juin 2009. Les 
premiers marchés intégrant des clauses sociales 
sont ainsi lancés à l’été 2009… à la plus grande 
satisfaction d’espaces car ceux-ci sont des accé-
lérateurs de l’insertion dans le monde du travail. A 
suivre donc. Ce travail est possible grâce au parte-
nariat très étroit mis en œuvre avec la maison des 
entreprises et de l’emploi du Val de Seine.

Yann Fradin
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Après plusieurs années de jar-
dinage relativement sédentaire, 
l’AJS tente aujourd’hui une expé-
rience nomade. Cette nouveauté 
est encore embryonnaire mais de-
vrait se développer dans un futur 
proche.

outre les animations et l’accompagne-
ment réalisés par espaces sur le Jar-
din des Coteaux à issy-les-moulineaux 
(projet piloté par le Centre communal 
d’actions sociales – CCAS – de la Ville 
et également encadré par des bénévoles 
de plusieurs associations), de nouvelles 
animations ont démarré en 2008 sur le 
jardin attenant au foyer Adoma rue Jean-
baptiste Clément à Clamart destiné à 
devenir un jardin solidaire pour les rési-
dents du foyer, les riverains et toute per-
sonne désireuse de participer à un projet 
de jardin collectif. 

plus récemment des animations se sont 
mises en place au foyer l’olivier à bou-
logne-billancourt (association Aurore) 
durant lesquelles des jardinières ont été 
installées et des plantations réalisées 
(aromatiques, plantes à fleurs). 

Ce projet d’AJS itinérant n’est pas nou-
veau mais se profile aujourd’hui de façon 
plus précise. Depuis plusieurs années 
déjà, le responsable de l’AJS a créé et 
assuré des animations sur de nombreux 
sites, notamment : 
•  l’accompagnement à la création d’un 

jardin solidaire collectif sur un site du 
foyer Adoma de Sartrouville ; 

•  l’animation de réunions d’information 

bien qu’espaces ait toujours répondu 
présent à ses anciens salariés quand 
ceux-ci sollicitaient une aide, l’associa-
tion n’avait pu, jusqu’à présent, obtenir un 
financement pour poursuivre l’accompa-
gnement professionnel de ses anciens 
salariés. C’est maintenant chose faite 
avec le soutien de Hauts-de-Seine ini-
tiative qui prend en charge, pour 12 mois 
(possible renouvellement de 6 mois), la 
création d’un poste de « Chargé-e d’ac-
compagnement dans l’emploi et de rela-
tions employeurs ».

le poste cRéé va RépondRe  
à 3 pRoblématiques majeuRes
•  pour les salariés qui quittent Es-

paces avec un emploi, travail sur la 
continuité : le retour à l’emploi, pour 
ceux qui n’en ont jamais eu ou pas 
depuis longtemps, s’avère souvent 
une période difficile à gérer. Trop ne 
« tiennent pas le choc » et quittent leur 
emploi si difficilement trouvé. Espa-
ces pourra désormais accompagner 
ces anciens salariés dans leur prise 
de poste pour tenter d’assurer la pé-
rennité de leur retour à l’emploi. Cette 
mission intègre, sauf si cela s’avérait 
inopportun, la construction d’une re-
lation de confiance et de compréhen-
sion avec les employeurs concernés ;

•  pour les salariés qui quittent Espa-
ces sans emploi, poursuite de l’ac-
compagnement professionnel ;

•  les relations avec les employeurs : 
la dernière mission du poste consistera 
à construire un réseau d’employeurs et 
à l’entretenir par des contacts réguliers 
afin de recueillir des offres d’emploi ou 
de les susciter.

Catherine Signoret

Au Jardin solidaire de Clamart, salariés  
et bénévoles travaillent ensemble.

Insertion 

4 sorties pour l’emploi

petite ceintuRe 16e et beRges  
de seine du bois de boulogne
Mickaël est vendeur conseil en jardi-
nerie chez botanic pour une durée de 3 
mois et doit poursuivre sur ce poste en 
septembre prochain, dans le cadre d’un 
contrat de professionnalisation.

beRges de seine  
issy-meudon-sèvRes
Christopher est agent de sécurité en 
CDi depuis mi-avril 2009.

equipe chantieR
Metin a obtenu un poste d’aide jardinier 
dans le cadre d’une mission d’intérim 
de 6 mois.

talus feRRoviaiRes aval
Jean poursuit ses missions de jardinier 
avec l’association intermédiaire inter-
valle.

nous leur souhaitons à tous une bon-
ne continuation et nous les encoura-
geons !

L’accompagnement professionnel renforcé 
avec un suivi post-chantier
Le constat a été fait de longue date. Pour quelque raison que ce soit, 
sociale ou professionnelle, le temps de parcours à Espaces, même de 24 
mois, ne suffit souvent pas pour concrétiser les progressions réalisées 
pour l’obtention d’un emploi durable. 

Un salarié en entretien avec Christian 
Larribe, nouveau chargé d’accompagnement 
dans l’emploi et de relations employeurs.

Jardins solidaires

L’Atelier de jardinage solidaireAccès à l’emploi

L’Atelier de jardinage 
solidaire (AJS) 
prend son envol

entre avril et juin 2009, 4 salariés en chantier d’insertion ont poursuivi leur parcours 
vers un emploi.

Suite page 11
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(première approche de participation 
à l’AJS) au foyer l’etoile du matin à 
paris 15e (association Aurore), sur le 
site de l’association l’elan retrouvé et 
dans de nombreuses autres structu-
res franciliennes ; 

•  la participation aux commissions du 
CCAS de meudon.

par ailleurs, des permanences de l’AJS 
se tiennent aux Circonscriptions de la vie 
sociale (CVS) d’issy-les-moulineaux et 
de Clamart ainsi qu’aux restos du cœur 
de Clamart, permettant de faire connaî-
tre l’AJS et de recruter des participants. 

L’objectif de l’AJS itinérant est ainsi de 
générer et de généraliser, de former et de 
formaliser ces interventions extérieures 
aux jardins déjà existants dans un pre-
mier temps : Jardins de l’espoir de meu-
don-la-Forêt, Jardin solidaire de Clamart, 
Jardin des Coteaux à issy-les-mouli-
neaux, Jardin Jean-baptiste Clément à 
Clamart, Jardin solidaire, pédagogique 
et scientifique du Lycée Jean-Pierre Ver-
nant à Sèvres… 

Claude Bonvarlet

Développement des thématiques  
pour les Jardins de l’inf’eau

Les jardins de l’inf’eau

l’eau et le social
Au mois d’avril aux Jardins de l’espoir et 
en mai sur le Jardin solidaire de Clamart, 
les jardins de l’inf’eau se sont déroulés 
lors des journées portes ouvertes à des-
tination des partenaires sociaux. Ce fut 
l’occasion de développer un lien entre 
l’eau et le social, d’autant que le thème 
du mois d’avril était le développement du-
rable. L’occasion pour l’animateur eau de 
parler du travail quotidien des éco-can-
tonniers sur l’aménagement des milieux 
aquatiques ou encore des piscines écolo-
giques… Ce fût un moment très convivial, 
malgré l’arrivée intempestive de la pluie, 
mais n’était-ce pas un Jardin de l’inf’eau ? 

l’eau et la biodiveRsité
Commençons par un petit retour en ar-
rière. Dans L’écho-cantonnier n°33 (Cf. 
p.18, mai 2009), un article parlait de l’abri 
à hérisson réalisé à l’occasion de la jour-
née sans pesticides. et bien, cet abri s’in-
tègre d’autant plus dans le paysage que 
les branches de saules vivants, utilisées 
pour sa réalisation, reprennent ! Ce Jar-
din de l’inf’eau a permis d’expliquer quel-
le est l’utilité de la biodiversité. tout le 
monde en parle, mais peu savent ce que 
recouvre ce terme, surtout les enfants.

l’eau et la solidaRité
Les Jardins de l’inf’eau se sont invités 
aux repas de quartiers des Jardins so-
lidaires d’espaces sur le thème des 
besoins en eau des plantes. Les peti-
tes expériences montrant le principe 
de l’évaporation, la circulation de l’eau 
dans la plante, etc., ont été très appré-
ciées des enfants. Ce jour là, un atelier 
bouturage a également été animé et sui-
vi par les enfants, le groupe d’entraide 
mutuelle (gem) accueillant des person-
nes présentant un handicap psychique, 
et des salariés d’espaces. Sur le Jardin 
solidaire de Clamart, les enfants ont eu 
droit à des lectures de contes et des 
séances de maquillage.

Un grand merci à tous les salariés, les 
bénévoles et les autres structures, no-
tamment le centre social georges millan-
dy et l’association pikpik, qui ont apporté 
une aide très précieuse pour réussir ces 
moments conviviaux et solidaires.

Mickaël Monchicourt

Jardins solidaires

L’abri à hérissons aux Jardins de l’espoir.

Repas de quartier au Jardin 
solidaire de Clamart.

Outils et gestes
J’aime la cisaille pour faire la création de 
végétaux.
J’aime pas la pince à déchets, signe de 
saleté et de mauvaises odeurs.
J’aime la tronçonneuse, signe de préci-
sion et de puissance.
J’aime le sécateur, travail de précision.
J’aime le sécateur de force pour achever 
avec facilité les gros travaux.
J’aime pas la fourche qui donne mal au 
dos.
J’aime pas le râteau qui ne nettoie rien.
J’aime la débroussailleuse, sa vitesse et 
la précision.

Catherine Dubuisson

Je travaille à espaces depuis le 5 janvier 
2009 et je suis sur la rive gauche.
J’aime mon boulot avec mes camarades 
de chantier.
Je travaille avec tous les outils thermi-
ques : le taille-haie, la débroussailleuse, 
la tondeuse.
La vie à espaces c’est une rampe d’ac-
cès pour trouver du boulot à l’extérieur.

Stéphane Hocquet

Atelier d’écriture

Les Jardins de l’inf’eau vous invitent tous les mois
Un Rendez-vous de l’eau gratuit dans chaque jardin propose des ateliers 
autour de l’eau, diffuse de la documentation spécialisée, et offre des conseils 
pratiques. 

Une sortie à la découverte de l’eau sur des sites naturels des Hauts-de-
Seine (berges de Seine, étangs et forêt…) ou dans des lieux dédiés à l’eau 
(stations d’épuration, écluses…).

Contact : mickaël monchicourt Tél. : 06 85 97 52 68 Mèl : direction.technique@association-espaces.org

Dates des manifestations, adresses et horaires des jardins p.20

Suite de la page 10
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En bref

Aux Jardins solidaires animés par espaces, le 
printemps et l’été riment avec festivités et décou-
vertes des jardins. Comme chaque année, les 
Jardins de l’espoir de meudon-la-Forêt et le Jar-
din solidaire de Clamart ont ouvert leurs portes 
aux intervenants sociaux les 10 avril et 15 mai 

et ont accueillis les 14 et le 28 juin, plus de 130 
personnes chacun à l’occasion des traditionnels 
repas de quartier toujours aussi appréciés ! 

exposition, jardins de l’inf’eau, visites, 
concerts, soleil… et les nombreux participants 

font vivre ces lieux solidaires ! 

Le 30 avril, le Club des amis des 4 
communes a organisé une exposi-
tion de photos aux Jardins de l’es-
poir suivie d’un repas avec les jardi-
niers, les salariés du centre social 
georges millandy et les adhérents 
du Club. Le 26 mai, ce sont les se-
niors du service de gérontologie du 
CCAS de meudon qui ont partagé 
un repas aux Jardins. Le 20 juin, la 
fête du Haut-Clamart fut également 
une belle occasion d’ouvrir le Jar-
din solidaire de Clamart.

Claire Dubos

Jardins de l’espoir  
de Meudon-la-Forêt :  
dix ans, ça se fête !
Attendez-vous à célébrer les 10 ans 
des Jardins de l’espoir en 2010 dès 
le mois de juin de cette année-là. 
Avis aux amateurs de fête, sau-
cisses grillées et de musique ! Les 
idées sont les bienvenues !
Cette célébration correspondra vrai-
semblablement avec l’inauguration 
d’une épicerie sociale, implantée 
par le CCAS de meudon dans l’en-
ceinte du Centre social georges 
millandy. on peut déjà présager 
des échanges « solidaires » entre 
les deux activités. 

CB

L’art et la nature
Lorsque je sculpte un buste, je ne 
suis à la recherche que d’une cho-
se : l’âme, mettre l’âme (à travers 
la condition humaine) dans l’œuvre 
pour le rendre vivant. C’est difficile 
de trouver une âme ! 

Je pense qu’il faut une certaine 
curiosité (qui devient la clef de la li-
berté…), mélangée avec une bonne 
dose de patience et d’amour ! C’est 
une investigation d’émotions et de 
relations personnelles, ainsi qu’une 
thérapie, afin d’éviter de devenir 
prisonnière de mes mémoires et 
de mes erreurs. Le contact avec la 
terre/l’argile m’est indispensable. 

Jane Hennessy

Jane Hennessy est jardinière au Jardin soli-
daire de Clamart.

meudon-la-Forêt - Clamart

Jardins solidaires

Sculptures de Jane Hennessy au 
Jardin solidaire de Clamart.

Les jardins s’animent

Exposition de photos organisée par le Club  
des amis des 4 communes aux Jardins de l’espoir.

Commandez les dépliants édités  

par espaces à l’association  

(01 55 64 13 40)  

ou téléchargez-les :  

www.association-espaces.org

Réédition du dépliant Jardin solidaire de Clamart

Plus d’informations sur les pigeonniers, les jardins de l’inf’eau, 
l’Atelier de jardinage solidaire…

Commandez-le à l’association (01 55 64 13 40) 

ou téléchargez-le sur www.association-espaces.org

Atelier d’écriture

Ma journée
en fait elle commence à mon coucher. J’ai tout correctement préparé : mon petit déjeuner, les 
effets avec lesquels je dois m’habiller, l’heure à laquelle je dois me réveiller.
Après avoir fait ma toilette, m’être habillé, avoir déjeuné et m’être mis en route à pieds, en métro, 
en bus et de nouveau à pieds, je suis arrivé sur mon lieu de travail.
Arrivée/description
L’atelier ressemble à une scierie de province, une petite clairière fleurie entre deux immeubles 
voués à la démolition. L’un ressemble étonnamment à un immeuble de berlin-est comme ceux qui 
jouxtaient le lugubre mur. D’ailleurs, il est tout aussi lugubre, mais habité. L’autre est squatté. La 
remise à bois (traverses, pieux, ganivelles, poutres, gaulettes) est contigüe à l’immeuble squatté.
L’atelier (vestiaires, douches, cuisine, magasin aux outils, magasin aux vêtements, salle de réu-
nion, atelier de fabrication, d’entretien et de conception), est contigu à l’immeuble « berlin », il est 
sur trois niveaux. il commence à approcher de la vétusté, du lugubre.
Arrivée/préparation
nous sommes une vingtaine. nous nous déshabillons et nous revêtons nos vêtements de labeur. 
Seuls le blouson et les souliers de sécurité me plaisent. Le pantalon non !!! A-t-il été conçu par 
un adepte des folles journées de gay-pride ? il y a un autre modèle mais il n’est plus en dotation, 
pourquoi ?

Toumy Frindou

Outils et gestes

texte en intégralité sur www.association-espaces.org, (voir p.4).
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reportage de l’été

L’association Au fil de l’eau et ses activités de tourisme social 

au fil de l’eau pRopose  
de nombReuses activités estivales
L’association avec ses 40 salariés per-
manents et ses 20 salariés en insertion, 
a repris ses activités d’été. A Saint-maur, 
elle pratique l’accueil et la pédagogie 
avec des promenades en bateau qui tou-
chent environ 8 000 personnes par an. A 
Vaires, elle assure un accueil en centres 
de loisirs pour des séjours de 3 à 5 jours. 
entre Champigny et nogent-sur-marnes, 
ainsi qu’à Choisy le roi, c’est un passeur 
de rives qu’elle met en service les mer-
credis, samedis et dimanches. 

une flotte impoRtante de bateaux
L’association conçoit et construit elle-
même ses bateaux et se trouve donc à 
la tête d’une flotte importante : 20 pu-
ces d’eau à voile latine (6 personnes), 
12 catamarans fluviaux ou « catalan-
tes » (12 personnes), 1 « Francilien » 
(50 personnes, 28 couchages) et une 
péniche en cours de réaménagement. 
tous sont en aluminium, matériau par-
ticulièrement durable au-delà de sa fa-
brication, et tous sont profilés de façon 
à créer le moins possible de batillage 

qui abîme les rives. Tous, sauf les pu-
ces, peuvent accueillir les fauteuils rou-
lants manuels.

centRe de foR-
mation et stRuc-
tuRe d’inseRtion
L’association est 
aussi centre de 
formation. elle ac-
cueille des apprentis 
matelots et forme 
aux métiers de la 
navigation, en pré-
parant notamment le 
permis de plaisance 
fluvial et côtier, et 
l’attestation spéciale 
passager. Depuis 
2003, l’association 
accueille 20 person-
nes en chantier d’insertion qui apprennent 
le métier d’agent d’entretien des rives de 
cours d’eau et celui de passeur de rives. 

l’activité passeuR de Rives  
et les nouveaux usages associés
initiée entre nogent-sur-marne et Cham-

pigny, cette activité a connu un succès 
presque immédiat avec 3 000 personnes 
montées à bord dès la première saison. 
De nouveaux usages se sont créés : au 
lieu d’aller voir la tour eiffel, on va sur la 
marne ! Les deux municipalités concer-
nées ont collaboré, au-delà des clivages 
politiques, permettant ainsi aux habitants 
de franchir à nouveau la rivière !

Si de nouveaux usages et de nouveaux 

itinéraires se créent, l’association préco-
nise cependant de rester dans l’optique 
loisirs. Un service de transport serait 
beaucoup plus contraignant, en termes 
de réglementation et de respect des ho-
raires. Le passage des péniches et les 
évolutions des clubs compliqueraient 
aussi singulièrement la tâche. ici, on of-
fre une possibilité de traverser la rivière 
en évitant un grand pont peu hospitalier, 
et c’est déjà beaucoup. 

tout compris – travaux d’aménagement 
des pontons, bateaux, fonctionnement – 
une telle activité coûte en 40 ans (qui est 
le temps d’amortissement des bateaux) 
ce que coûterait une passerelle au même 
endroit. Lien social, création d’emplois, 
nouvelles qualifications, nouvelles activi-
tés de loisirs, réappropriation du fleuve, 
sont à la clé. 

Isabelle Lesens

Association Au Fil de l’eau, 43 galerie rouget de Lisle, 

94600 Choisy-le-roi.  

http://aufildeleau.eu   Président : Jean-Louis Achart

Photos sur demande à m.flamme@aufildeleau.eu

tél. : 01 48 52 22 22

Environnement

Créée en 1981 dans la mouvance de l’école de voile de Rosbras Bigneau 
(Sud Finistère), l’association Au fil de l’eau est bien connue pour son action 
en faveur du tourisme social. Elle est également très impliquée dans la 
défense des canaux et rivières navigables de la Bretagne à la Bourgogne 
et en Charente, et sur les questions de l’eau en général. L’association est 
partenaire d’Espaces pour le projet de Passeurs de rives du Val de Seine 
que l’association étudie dans le cadre d’un partenariat avec le Comité 
départemental de tourisme (Cf. L’écho-cantonnier n°33, mai 2009, p.16).

infoRmations pRatiques

Passeur de rives
gratuit, départ toutes les 10 minutes. nombre d’usagers limité à 10. Les rollers, vélos, 
poussettes et fauteuils roulants sont acceptés.

Promenades sur la Marne de Champigny à Nogent-sur-Marne
Champigny : promenade polangis, entre l’autoroute de l’est et le pont de l’A 86, non 
loin du pont de nogent. 
nogent sur marne : port de plaisance (square tino rossi). Samedi et dimanche de 
13 h à 20 h.

Promenades sur la Seine à Choisy-le-Roi 
Du port de Choisy (au bout de l’avenue guynemer) au quai des gondoles (proche de 
l’entrée sud du parc interdépartemental des sports). mercredi, samedi et dimanche de 
13 h à 20 h.
Nouveau cette année : partenariat avec le restaurant gastronomique L’ecu de France. 
Sur réservation l’apéritif est pris sur l’eau (31 rue de Champigny, 94430 Chenevières 
sur marne. tél. : 01 45 76 00 03). menu sans vin à 50 euros. 

www.ecudefrance.com/fr/navigation.htm

une catalante de l’association Au fil de l’eau.
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Les bénévoles  
toujours aussi mobilisés 
aux étangs de Meudon 
et de Villebon
Aux étangs de meudon et de Ville-
bon, le groupe de bénévoles Vivent 
les étangs pratique depuis plusieurs 
années le comptage des amphibiens 
pendant leur migration. il a obtenu, en 
2006, la fermeture de la route qui lon-
ge les étangs de meudon et Villebon, 
limitant ainsi le nombre d’amphibiens 
écrasés. 

l’hiveR 2009 maRqué paR une longue  
péRiode de migRation
La campagne d’observation 2009 a dé-
marré tardivement dû à un hiver rigou-
reux. Une remontée temporaire de la 
température nocturne a amorcé la mi-
gration le 11 mars mais le froid qui a suivi 
a prolongé la migration qui s’est étendue 
sur un mois complet, jusqu’au 10 avril. 
La migration n’était pas terminée lors de 
la réouverture programmée de la route 
des étangs, le 30 mars. L’onF, soute-
nue par les services de la Communauté 
d’agglomération Arc de Seine et de la 
Ville de meudon, a donc prolongé la fer-
meture jusqu’aux vacances de pâques, 
ce qui a permis de limiter le nombre de 
cadavres observés qui, cette année, 
s’élève à 14 individus (soit sensiblement 
moins qu’en 2008).

L’amplexus (accouplement) de crapauds communs.

Environnement

etangs

mise en place d’un pRotocole 
d’obseRvation
Dans le cadre de la convention avec 
le Conseil régional d’ile-de-France au 
titre de la biodiversité, espaces a mis 
en place un protocole de suivi à long 
terme des variations d’abondance des 
amphibiens. en l’absence d’obser-
vations depuis plusieurs années, la 
campagne 2009 a servi d’état zéro. 

Le protocole s’articule autour de trois 
suivis distincts : la migration des adul-
tes, les pontes et la migration des 
nouveaux nés. La migration des adul-
tes est une opération qui se réalise de 
nuit à l’aide d’une lampe frontale et 
de wadders (bottes-salopette). pour 
cette 1re campagne, quelques sala-
riés d’espaces se sont mobilisés afin 
d’obtenir un bon taux d’observation. 

Les sites d’étude se sont naturelle-
ment portés vers Villeneuve-l’étang 
au Domaine national de Saint-Cloud 
et Ville-d’Avray en raison de leurs 
milieux aquatiques et forestiers. A 
travers cette campagne, espaces 
cherche aussi à évaluer l’impact de 
ses ouvrages de génie végétal dans 
le comportement des populations qui 
migrent.

bilan des obseRvations Réalisées 
de maRs à juin
•  sur Ville-d’Avray, 2 observations 

de grenouille rousse (Rana tempo-
raria), 170 observations de crapaud 
commun (Bufo bufo) et 51 observa-
tions de triton palmé (Titurus helveti-
cus) ont été réalisées, dont certaines 
dans les rigoles fraîchement restau-
rées. De très nombreux têtards ont 
été observés à proximité des berges 
restaurées par l’équipe du chantier. 

•  sur Villeneuve-l’Étang, 3 observa-
tions de grenouille rousse, 12 ob-
servations de crapaud commun et 
23 observations de tritons palmés 
ont été réalisés. Ces observations ont 
permis de constater la réimplantation 
d’une population de tritons palmés 
dans une mare très dégradée (pol-
lution, comblement, eutrophisation) 
qu’espaces restaure depuis 2006.

suivRe l’évolution des populations
Le suivi des amphibiens sur ces sites 
se réalisera chaque année à la même 
époque, tout en respectant le même 
circuit de prospection. Les données se-
ront retranscrites dans des tableaux et 
analysées afin de suivre l’évolution des 
populations. Ce suivi, bien que porté sur 
la connaissance de la biodiversité, aide 

aussi espaces sur les pro-
positions de gestion des 
sites. Les équipes d’agents 
d’environnement agissent 
ainsi sur la reconnexion 
des milieux humides en fa-
vorisant la recolonisation 
de ces milieux par les am-
phibiens. Ces données se-
ront également très utiles 
lors de la mise en place du 
projet trame verte et bleue 
issu du grenelle de l’envi-
ronnement. 

Pierrick Cochard

Dossier : la migration des amphibiens  au printemps

Chaque année, dès le mois de mars, les grenouilles, crapauds, tritons et autres amphibiens quittent leurs 
quartiers d’hiver pour rejoindre les points d’eau où ils se reproduisent. Cette grande migration est l’occasion 
d’observer facilement ces animaux, d’identifier les différentes espèces et d’estimer l’importance des popula-
tions. Espaces réalise cette veille sur 3 sites.

Première campagne aux étangs de Ville-d’Avray  
et de Villeneuve-l’Étang

Opération d’identification à l’étang de Villeneuve.
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bilan des obseRvations
Le record de pic d’observation, c’est-à-
dire le nombre maximum d’individus ob-
servés le même soir, n’a pas été battu 
cette année. Si le pic des mâles a légè-
rement progressé, celui des femelles, 
27 observées, est resté bien inférieur 
au pic des 71 femelles observées en 
2008. Cela s’explique sans doute par 
la longue durée de la migration cette 
année. néanmoins, le comportement 
différent des mâles et des femelles 
constaté pendant la migration a peut-
être conduit à sous-évaluer le nombre 
de femelles venues se reproduire. il n’y 
a en tout cas pas de signe évident de 
reconstitution de la population de cra-
pauds communs autour des étangs de 
meudon et Villebon ; il est clair qu’elle 
reste toujours très fragile et que la fer-
meture de la route est une mesure sa-
lutaire.

en ce qui concerne les pontes, les béné-
voles ont observé : 
•  une ponte de grenouille rousse dans 

l’étang de Villebon ;
•  une frayère de crapaud commun dans 

l’étang de Villebon. Les cordons d’œufs 
se sont accrochés à quelques brancha-
ges disposés dans l’eau par les soins 
des bénévoles, car la présence de ra-
gondins a pratiquement éliminé toute 
autre végétation permettant aux cra-
pauds d’arrimer leur ponte ;

•  comme les années précédentes, une 
grosse ponte de grenouille rousse a été 
observée dans la mare d’Aubervilliers.

Avis aux amateurs pour l’année 2010 !
André Berland

Grenouille rousse mâle au milieu d’une ponte.

L’amplexus (accouplement) de crapauds communs.

Environnement

Dossier : la migration des amphibiens  au printemps Les papillons de jour, indicateurs  
de la qualité des milieux
Insectes qualifiés de « bio-indicateurs », les papillons de jour font ac-
tuellement l’objet de plusieurs études scientifiques dans le but de mieux 
connaître notre environnement et son évolution.

biodiversité

Les papillons de jour, également appelés 
rhopalocères, sont de très bons indica-
teurs de la qualité biologique des milieux. 
en effet, les chenilles de chaque espèce 
ne pouvant se nourrirent que de quel-
ques plantes, appelées plantes hôtes, 
leur présence est intimement liée à la vé-
gétation. De plus, ces insectes sont très 
sensibles aux modifications de l’habitat 
et aux changements climatiques. 

paRticipation d’espaces au steRf
Dans le cadre des actions en faveur 
de la biodiversité développée grâce 
au partenariat avec le Conseil régional 
d’ile-de-France, un suivi régulier des 
papillons de jour est effectué pour les 
chantiers talus ferroviaires aval et Do-
maine national de Saint-Cloud. Concer-
nant la méthode d’inventaire, espaces a 
choisi de se rattacher au SterF (Suivi 
temporel des rhopalocères de France), 
un suivi national piloté par le muséum 
national d’histoire naturelle et animé 
par l’association des Lépidoptéristes 
de France. Ce programme permet non 
seulement de quantifier les populations 
dans le temps, à l’échelle d’un site 
comme à l’échelle de la France, mais 
également de constituer une base de 
données nationale. A plus long terme, 
un traitement statistique permettra de 

mettre en relation les changements 
d’abondance et de composition des po-
pulations avec les changements envi-
ronnementaux majeurs.

l’obseRvatoiRe des papillons  
des jaRdins

il s’agit d’un programme de suivi éga-
lement national, ouvert aux débutants 
comme aux passionnés. Le principe est 
simple : identifier et compter les papillons 
dans son jardin puis transmettre les don-
nées qui sont répertoriées par le muséum 
national d’histoire naturelle.

Marion Demesse

pour plus d’informations, visitez le site de l’associa-

tion noé Conservation qui anime ce programme :  

www.nœconservation.org

Au printemps, la belle-dame (Cynthia 
cardui) migre de l’Afrique vers l’Europe 
du Nord en traversant la France.

pour organiser les transports en commun, il existe deux instances de coordination : 
les comités d’axes et les pôles d’échanges. espaces travaille particulièrement avec 
le comité d’axe de la ligne ferroviaire La Défense-Saint-Cloud-Versailles animé par 
la SnCF. pour sa part, le comité de pilotage du pôle d’échange du pont de Sèvres 
auquel participe espaces et animé par le Syndicat mixte des Coteaux et du Val de 
Seine s’est remis en marche. 

Lors de sa dernière réunion du 21 mai 2009, le projet d’amélioration des accès, 
notamment pour les piétons, a été acté, avec la création de trois passages de 
pleins pieds au niveau de la gare routière. Les financements devraient être finalisés 
à l’automne 2010 pour un démarrage d’une première série de travaux dès début 
2010. espaces est satisfaite de ces avancées qui vont dans le sens de ses inter-
ventions. 

Yann Fradin

pôle d’échange du pont de Sèvres
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parcours des coteaux et des parcs du Val de Seine

La biodiversité cachée de Meudon
L’agent de veille écologique a observé ces espèces floristiques en mai 2009. 

Rue henRi savignac dans le bois 
des tybilles, le 7 mai 2009 
observation d’une belle station de gouet 
d’italie (Arum italicum L.), qui est une her-
bacée de sous bois sur sol calcaire, d’un 
frêne à fleurs (Fraxinus ornus L.), d’un 
arbre méditerranéen des bois sur ravin 
calcaire (1re observation récente dans les 
Hauts-de-Seine), bien que le site reste do-
miné par le frêne élevé (Fraxinus excelcior 
L.) associé localement à l’érable champê-
tre (Acer campestre L.).

colline Rodin,  
sentieR des mauduits, le 11 mai 2009
L’agent de veille écologique a constaté que 
la station de chardon roland présent sur le 
site s’étend (Eryngium campestre L.). Ce 
curieux chardon de la famille des Apiacées 

(ombe l l i -
fères) est 
une plante 
compagne 
commune 
des pelou-
ses sèches 
et des fri-
ches en-
soleillées. 
Cinq ob-
servations 
en ont été 
faites dans 
les Hauts-

de-Seine depuis 2000, concentrées dans 
le nord du département. La station d’ono-
porde, un vrai chardon (Onopordon acan-
thium L.) disparaît car les plantes de fri-
ches ont tendance à s’effacer au profit des 
plantes de prairie sur ce site.

chemin de l’eRmitage,  
le 11 mai 2009
observation de la bardane à petits fruits 
(Arctium minus Bernh.). Ce chardon à 
feuilles non piquantes a inspiré l’inventeur 
du velcro. Cette grande bisannuelle des 
friches de lisière est un spectacle parmi 
les herbes folles que l’on peut observer le 
long des chemins du parcours des coteaux 
et des parcs. elle semble toujours attirer 
de nombreux insectes qui la mangent et 
la butinent. plante « très commune » des 
Hauts-de-Seine observée dans 34 com-
munes du département (sur 36).

coteau de bellevue, le 12 mai 2009
observation d’un compagnon rouge (Si-
lene dioica Clairv.). Ce silène à fleurs rou-
ges occupe la mince bande herbacée qui 
accompagne le chemin d’accès au bois. il 
apprécie les prés humides sur sol neutre. 
Deux observations depuis 2003 en ont été 
réalisées dans les Hauts-de-Seine.

nota bene : les indications concernant le 
nombre d’observation donnée pour une es-
pèce dans le département sont indiquées 
dans le récent atlas informatisé de la flore 
des Hauts-de-Seine, édité par le Conseil 
général des Hauts-de-Seine (voir p.5), et 
la base de donnée botanique en ligne du 
Conservatoire botanique national du bas-
sin parisien.

Bruno Macé

Environnement

Domaine national de Saint-Cloud

La pollution  
du ru de Vaucresson
Comme chaque année, le ru de Vau-
cresson est victime d’une pollution or-
ganique. Celle-ci devrait se résorber 
dès que les étangs de la marche, où 
la matière organique s’est accumulée 
depuis plusieurs décennies, auront 
été remis en état. espaces préconise 
une mise en assec, technique douce, 
efficace et peu coûteuse qui a fait 
ses preuves en 2007 à l’étang de 
meudon (Cf. L’écho-cantonnier n°29, 
avril 2008, p.5). 

Autre source de pollution, les ber-
naches du Canada dont une popu-
lation très importante vit à l’étang 
de Villeneuve (jusqu’à 40 individus). 
Celles-ci, bien nourries par les ri-
verains, menacent l’équilibre de 
l’étang en dévorant la végétation 
aquatique et en piétinant les berges. 
Leurs déjections sont une autre 
source de pollution organique. 

espaces a alerté les autorités à ce 
sujet et s’emploie à restaurer les 
berges de l’étang pour permettre 
leur revégétalisation.

Marie-Aimée Bariéty

L’Amicale régionale 
du groupe Renault 
de Boulogne-
Billancourt (ARGR) 
A l’occasion de la journée mon-
diale de l’environnement le 5 juin 
2009, espaces a animé un stand 
sur le thème du patrimoine naturel 
des berges de Seine, au sein de 
l’Argr de boulogne-billancourt. 
Une occasion de présenter aux 
membres de l’Amicale le travail 
réalisé depuis 15 ans par espaces 
sur les anciens terrains renault 
des berges de Seine. Le travail 
d’espaces a été salué par michel 
gornet, directeur général adjoint 
de renault et Christine bruneau, 
maire adjointe au développement 
durable de la Ville de boulogne-
billancourt. 

Deux visites guidées des berges 
de Seine ont accompagné cette 
journée ! 

Mathilde Bérody

L’érable champêtre (Acer campestre).

Le charbon roland (Enrygium).

Le compagnon rouge (Silene dioica).

En bref
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Le Schéma de cohérence territoriale (Scot) pour les Coteaux 
et le Val de Seine

territoire et intercommunalités

la contRibution au dossieR d’enquête
L’association a particulièrement insisté 
sur les questions d’eau dans la ville no-
tamment à travers les rus urbains et 
d’amélioration des déplacements. 

par ailleurs, espaces, dont 80 % des sa-
lariés en insertion sont sans logement 
individuel, a proposé le renforcement 
de l’offre locative sociale et très sociale 
(passer de l’objectif de 20 % ou du main-
tien à 25 % selon les communes à un ob-
jectif de 30 %) afin de mieux répondre au 
logement des familles et personnes aux 
revenus modestes. 

Enfin, l’originalité d’un Scot par rapport 
aux autres schémas est sa structure obli-
gatoire d’animation : il est ainsi prévu un 
observatoire du Scot et une conférence 
annuelle des associations. espaces et 
l’Aseve (association d’environnement de 
garches adhérente d’espaces) avaient 
fait des propositions innovantes en la 
matière lors de la concertation préalable 
en décembre 2008.

espaces en assuRait  
la RepRésentation aux RencontRes 
nationales de naRbonne.
Le territoire du Scot, qui est le territoire 
de naissance et d’action de l’association 
espaces, possède déjà une histoire de 
sa construction. Dès 1996, un schéma 
directeur local auquel espaces a acti-
vement participé a été adopté par les 6 
communes de la zone centrale du Scot. 
Le territoire des Coteaux et du Val de 
Seine est ainsi le second territoire de la 
petite couronne d’ile-de-France (après 
plaine commune en Seine-Saint-Denis) à 
se doter d’un instrument de planification 
et un des tout premiers d’ile-de-France 
à adopter un Scot, structure de planifica-
tion située à la bonne échelle par rapport 
à la région. Le territoire se donne ainsi 
les moyens d’organiser l’espace de vie 
des habitants à une échelle cohérente et 
stratégique.

espaces a été amenée à représenter le 
territoire des Coteaux et du Val de Seine 
aux 5e rencontres des Scot à narbonne 

les 4 et 5 juin 2009. Yann Fradin, direc-
teur général d’espaces, a été sollicité 
pour intervenir à la table ronde « Le Scot 
et la société civile : un échange construc-
tif ? » et témoigner du travail réalisé au 
cours de l’élaboration du Scot en ce qui 
concerne la concertation avec les asso-
ciations. Afin de garder et confirmer la 
longueur d’avance prise par le territoire 
des Coteaux et du Val de Seine en terme 
de planification, Espaces encourage vi-
vement les élus et les services du Syn-
dicat mixte à participer aux travaux très 
riches et prospectifs du Club des Scot 
qui regroupe les animateurs des Scot les 
plus dynamiques et, pourquoi pas, d’ac-
cueillir dans quelques temps cette ren-
contre nationale.

il importe pour cela que l’équipe du Syn-
dicat mixte garde et développe une struc-
ture légère d’animation pendant toute la 
durée de vie du Scot. L’animation du Scot 
est une des conditions législatives pour 
qu’il perdure. Sans animation, il tombe-
rait de lui-même et n’aurait plus d’exis-
tence juridique.

Yann Fradin

www.coteaux-et-val-de-seine.com 

Les contributions d’espaces sont consultables sur 

www.association-espaces.org 

La gouvernance

grand paris Seine ouest et l’agenda 21*

Outils et gestes
Si je pouvais solliciter l’outil qui me parle le plus dans mon travail, ce serait la cisaille. C’est 
un objet particulier qui ressemble à un grand ciseau ; il me fascine car il possède une carac-
téristique importante : c’est la précision de la coupe lorsqu’on s’en sert mais c’est surtout la 
beauté qu’il peut accomplir, par exemple la structure d’un laurier ou d’une haie. La cisaille 
rend le travail plus facile et plus beau.
Voilà pourquoi j’aime particulièrement cet outil.

Catherine Dubuisson

Atelier d’écriture

Les Communautés d’agglomération Arc de Seine (Chaville, issy-les-moulineaux, meu-
don, Vanves, Ville-d’Avray) et Val de Seine (boulogne-billancourt, Sèvres) vont fusion-
ner à compter du 1er janvier 2010 pour constituer la nouvelle agglomération grand paris 
Seine ouest. espaces se félicite de cette évolution qui contribuera à renforcer la cohé-
sion du territoire de l’association. Le bureau d’étude inddigo a été choisi pour préparer 
cet agenda 21. espaces a été auditée en juin 2009 dans le cadre de la réalisation du 
diagnostic préalable à la concertation et la rédaction de l’agenda 21.

YF

*  L’agenda 21 est un plan d’actions de développement durable 
(pour le 21e siècle) au niveau local.

Le Scot – document d’urbanisme qui s’impose aux Plans locaux d’ur-
banisme (Plu) – des coteaux et du Val de Seine a été soumis à enquête 
publique du 18 mai au 4 juillet 2009. Espaces, qui a activement participé 
aux commissions d’élaboration en 2007 et 2008, a apporté à son habitude 
une contribution écrite au dossier d’enquête. 

Un conseil local  
de développement 
durable à Saint-Cloud

La Ville de Saint-Cloud a mis en place le 
17 juin 2009 son Conseil local sous l’im-
pulsion de Christiane Cabanel, première 
adjointe au maire chargée du développe-
ment durable. Composé d’une quarantai-
ne de représentants dont fait partie es-
paces, il aura pour première mission de 
contribuer à l’agenda 21* pour lequel la 
commune vient de lancer la dynamique. 

Les Clodoaldiens seront mobilisés à par-
tir du mois de septembre pour participer 
à différentes réunions. 

YF
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La gouvernance

pour rappel, les 2ndes Assises de l’educa-
tion à l’environnement et au développe-
ment durable (eeDD) se sont déroulées 

en mars dernier, avec pour objectif de 
mettre en place une évolution cohérente 
de l’eeDD en ile-de-France (Cf. L’écho-
cantonnier n°33, mai 2009, p.16).

maintenant place à l’action ! Une stra-
tégie régionale, à laquelle espaces ap-
porte sa contribution avec une dizaine 
d’autres structures, est en train de voir le 
jour. La première étape est de connaître 

tous les acteurs et outils de sensibilisa-
tion franciliens relatifs à l’EEDD afin de 
ne pas être redondant localement et de 

ne pas travailler sur des 
sujets qui ont déjà été trai-
tés par d’autres structures. 
Le Conseil régional d’ile-
de-France se propose de 
réaliser cet état des lieux.

D’autres idées ont émergé 
des Assises et du groupe 
de travail sur la straté-
gie régionale, comme la 
création d’un site internet 
permettant les échanges 
sur les pratiques eeDD, 

l’élaboration de formations techniques et 
d’échanges de compétences sur les ani-
mations et la pédagogie…

nous ne sommes certes pas en avance 
par rapport à d’autres régions de France 
mais la situation évolue dans le bon sens, 
même s’il faudra du temps pour aboutir à 
une stratégie exhaustive et efficace.

Mickaël Monchicourt

Un plan d’action régional de l’eeDD
Colloques, congrès

berges de Seine et villes
Le 2 juin, espaces est intervenue au colloque « réussir les aménagements de berges 
en milieu urbain » organisé par le Conseil général des Hauts-de-Seine à l’Hôtel du 
département de nanterre. 

plusieurs grandes thématiques ont été abordées et débattues lors de cette journée : 
comment répondre au désir de rapprochement du fleuve de la part des populations 
urbaines ? Comment garantir l’appropriation des berges de Seine par le public ? Com-
ment développer leurs usages ? Yann Fradin a présenté, avec les directeurs des as-
sociations Halage et Au fil de l’eau, les actions d’insertion et d’écologie menées par 
espaces sur les berges de Seine du pont d’issy au pont de puteaux.

Julien Forestier

Education à l’environnement et au développement 
durable aux Jardins de l’espoir à Meudon-la-Forêt.

résultats  
de la consultation 
nationale sur l’eau 
Du 15 avril au 15 octobre 2008 les habi-
tants du bassin Seine-normandie ont été 
invités à donner leurs avis sur les grandes 
orientations du Schéma directeur d’aména-
gement et de gestion des eaux (Sdage) (Cf. 
L’écho-cantonnier n°31, septembre 2008, 
p.12). L’Agence de l’eau Seine-normandie 
a distribué 8,2 millions de questionnaires à 
ce sujet et a reçu 65 774 réponses. 

espaces a participé à cette consultation 
en distribuant et en expliquant 1 500 ques-
tionnaires dans le cadre des Jardins de 
l’inf’eau et au cours de différentes manifes-
tations. parmi les salariés en insertion, pas 
moins de 87 ont répondu au questionnaire 
sur les 103, de même que de nombreux 
adhérents. il résulte de cette consultation 
que les préoccupations majeures des ha-
bitants du bassin concernent la lutte contre 
les pollutions du milieu naturel (phytosani-
taires, engrais et autres produits toxiques) 
et le gaspillage de l’eau.

Marie-Aimée Bariéty

Espaces au congrès 
du Coorace
Yann Fradin, directeur général d’espaces, 
a été sollicité pour participer à la confé-
rence sur « la mesure de la plus value 
et l’impact des entreprises de l’économie 
sociale et solidaire » au 16e congrès du 
Coorace qui se déroulera les 13 et 14 
octobre 2009 à besançon. Le Coorace est 
une des principales fédérations associa-
tives du secteur de l’insertion par l’activité 
économique qui regroupe notamment les 
associations intermédiaires.
www.coorace.org 

Atelier d’écriture

Outils et gestes
J’aime tous les outils manuels qui tra-
vaillent la terre et aussi les outils à moteur 
thermique. mais le seul outil que je détes-
te, c’est cette fameuse pince à ramasser 
les papiers.

Frédérique Tanche

espaces a participé au premier colloque 
organisé par natureparif (Agence régio-
nale pour la nature et la biodiversité) les 
28 et 29 avril sur le thème très actuel des 
continuités écologiques. 

De nombreux intervenants nationaux et in-
ternationaux se sont relayés autour de deux 

grands axes : celui de l’intégration des conti-
nuités écologiques dans les documents d’ur-
banisme et celui de la gestion de ces conti-
nuités à différentes échelles des territoires. 
Yann Fradin, directeur général d’espaces, 
est intervenu dans l’atelier milieu urbain au 
sujet de la petite ceinture parisienne.

MAB

trame verte et bleue : les continuités  
de la vie
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Espaces dans la presse
•  Le Parisien, 31 mars 2009 : partici-

pation au forum des emplois verts de 
Chaville. « …l’association espaces qui 
prône l’insertion par l’écologie urbaine… Le 
premier forum des emplois verts de Chaville 
a rassemblé près de 400 visiteurs qui ont pu 
prendre contact avec des entreprises ou des 
associations du secteur ».

•  Rueil infos, mai 2009 : création de 
chantier d’insertion à rueil-malmaison. 
« L’association annonçant un taux de retour 
à l’emploi de 50 % à l’issue de ce type d’expé-
rience, les bénéficiaires pourront envisager 
l’avenir avec davantage de sérénité ».

•  Télérama, du 13 au 19 mai 2009 : la 
fête de la nature organisée par nature 
et découvertes. « promenade naturaliste 
pour mieux connaître les Jardins de l’inf’eau 
à meudon le samedi… ».

•  Courbevoie mag, mai 2009 : création 
de chantier d’insertion de Courbevoie. 
« …la mairie y voit l’occasion d’associer es-
paces dans une démarche de chantier d’in-
sertion et de développement durable ». 

•  Vanves, juillet - août 2009 : création de 
chantier d’insertion de Vanves. « Des 
activités destinées à créer de nouveaux em-
plois d’insertion et ouvertes aux Vanvéens 
intéressés. »

bienvenue à
Lahbib Cheikhi, au poste d’animateur de 
l’Atelier de jardinage solidaire sur les jardins 
d’espaces ;
Olivier Mussard, au poste de chargé d’in-
sertion professionnelle ; 
Juliette Mac Aleese, au poste de chargée 
de mission SAge.

Changement au sein  
de la Direction technique
Christian Larribe prend le nouveau poste 
de chargé d’accompagnement dans l’emploi 
et de relations employeurs.

bonne continuation à 
Boubou Konaté ; 
Marcel Mauger ; 
Jean-Michel Pasquier, qui a été embauché 
au pôle emploi de boulogne-billancourt ;
Agnès Roy, partie après 15 ans de secré-

tariat à espaces pour ouvrir son restaurant 
dans l’Yonne.

espaces a accueilli 
des stagiaires
Julie Clément, actuellement en master 2 
d’« environnement et droit » à l’université 
de rennes, en stage dans le cadre de sa 
formation du 02/03/09 au 02/09/09 ;
Loïc Renault, actuellement en 2e année de 
DUt « génie biologique option environne-
ment » à l’iUt de tours en stage pour un 
inventaire des macro invertébrés du 02/06/09 
au 22/08/09 ;
Molika Chhung, actuellement en première 
année de btS « gestion et protection de la 
nature » en stage du 08/06/09 au 15/08/09.

Carnet
Clotilde Hubert s’est mariée début juin avec 
Jean-baptiste bombek, ancien salarié d’es-
paces. tous nos vœux de bonheur !

Évolutions de l’équipe permanente d’Espaces

Si vous avez des offres d’emploi à nous faire parvenir ou des contacts 

à nous proposer, n’hésitez pas à nous les envoyer : 

Catherine Signoret, directrice de l’insertion et des ressources humaines

Mèl : direction.insertion.rh@association-espaces.org

Tél. : 01 55 64 13 40

Soutenez l’action solidaire et participez à la vie de votre territoire  
en adressant un don à l’association Espaces

Déduction : 66 % des imôts dans la limite de 20 % du revenu imposable
 75 % pour l’ ISF (impôt sur la fortune)

Devenez adhérent et soutenez l’action solidaire 
d’Espaces en étant acteur de votre territoire.

En adhérant, soutenez l’action de l’association 
et renforcez son audience auprès des pouvoirs publics.

nom -------------------------------------------- prénom ---------------------------------
Adresse -------------------------------------------------------------------------------------
Code postal ------------------------- Ville ------------------------------------------------
tél. : ----------------------------------- mèl : ----------------------------------------------
Je désire soutenir l’association Espaces
Je désire adhérer et verse la somme de ► 8 € 
Cotisation de soutien et don à partir de 16 €
Je verse la somme de  ► 16 €  ► 30 €  ► 50 €   ► 100 € ou plus, une attestation 
permettant une déduction fiscale à hauteur de 66% du don sera envoyée en début d’année à chaque adhérent-
donnateur. Ces dons permettent de développer l’action sociale d’espaces auprès des salariés en insertion dont il 
sera régulièrement rendu compte.

Signature

A retourner à Association espaces, Service adhésion, 45 bis route des gardes, 92190 meudon

Espaces adhère
espaces est membre de la Fédération nationale 
des associations de réinsertion sociale (Fnars), de 
l’Association nationale des acteurs du chantier-école, 
du Syndicat national des employeurs spécifiques d’in-
sertion (Synési), du groupement régional d’animation 
et d’information sur la nature et l’environnement en 
ile-de-France (graine) et des associations La Seine 
en partage, L’Atelier-centre régional de ressources 
en économie sociale et solidaire d’ile-de-France, 
natureparif, equiterra, Arhyme.

Bois de chauffage à vendre 
toute l’année, 

au bénéfice d’une association 
d’insertion

Uniquement sur rendez-vous : 
par téléphone de 9h à 17h30 au 01 55 64 13 40 ; 
06 86 65 98 90 (excepté samedi et dimanche) 
prix du bois coupé par stère (1m3 d’encombre-
ment), 

► en 30 cm : 55 € le stère   
► en 50cm : 45 € le stère

bois à retirer sur place du lundi au jeudi, de 8h à 17h
Au 8 rue Yves Cariou, marnes-la-Coquette, porte 
du Combat.

Aucune livraison possible  
mais aide pour le chargement

règlement par chèque uniquement,  
à l’ordre de l’association espaces

Offre réservée aux adhérents  
de l’association Espaces 

(adhésion annuelle de 8 € qui peut être réglée  
lors du premier achat)

Des places de spectacle pour les salariés d’Espaces
espaces remercie chaleureusement le Haut commissaire aux solidarités actives contre la 
pauvreté et à la jeunesse pour les places offertes au jubilé de pauleta, grand joueur de foot-
ball portugais. Une dizaine de salariés d’espaces ont ainsi participé à cette fête de l’amitié 
aux valeurs sportives et solidaires, en mai 2009 au parc des princes. L’association remercie 
également le Conseil régional d’ile-de-France des places offertes pour Solidays. espaces ne 
peut qu’espérer recevoir pour d’autres événements la même considération ! Karim Mansouri

Atelier temps libre – remerciements



SEPtEMbRE

Vendredi 11 : promenade décou-
verte du ru de Vanves. Au parc Frédéric 

Pic, place du président Kennedy à Vanves. 
rendez-vous à 14 h.
►  Accès : bus 189, arrêt République, 394, ar-

rêt rosier rouge. 
►  Inscription obligatoire auprès de l’anima-

teur, mickaël monchicourt, au 01 55 64 13 
40, ou sur www.association-espaces.org ru-
brique agenda.

Samedi 12 : Forum des associations de 
paris 15e. Au 31 rue Péclet, à l’Hôtel de Ville 
de Paris 15e, de 11 h à 18 h.

Samedi 12 : table ronde sur « les asso-
ciations et le développement durable » lors 
du forum des associations d’issy-les-mouli-
neaux. Au Palais des sports Robert Charpen-
tier à Issy-les-Moulineaux, de 16 h à 17 h.

Dimanche 13 : Forum des associations 
de Vanves. Au parc Frédéric Pic à Vanves, de 
10 h à 19 h. 
►  Accès : bus 189, arrêt République, 394, ar-

rêt rosier rouge.

Samedi 19 : Visite du parcours des co-
teaux et des parcs de meudon à issy-les-
moulineaux lors des Journées du patrimoine. 
rendez-vous à 14 h rue basse de la Terrasse à 
Meudon, sous le belvédère. Arrivée avenue de 
Verdun à issy-les-moulineaux.

Dimanche 20 : Visite des berges de 
Seine de Sèvres à issy-les-moulineaux lors 
des Journées du patrimoine. rendez-vous à 
14 h sur le quai du T2 à l’arrêt Musée de Sèvres, 
côté Seine. Arrivée au pont de billancourt.

Mardi 22 : Visite du talus des milons à Saint-
Cloud dans le cadre des Journées coups de 
cœur du Comité départemental de tourisme des 
Hauts-de-Seine. rendez-vous à 9 h 30 au croise-
ment du boulevard Jules Peltier et de l’avenue du 
Maréchal Jean de Lattre de Tassigny. 
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► Les Jardins de l’espoir
5 rue georges millandy, derrière le centre social à meudon-la-Forêt. 
prendre rendez-vous au 06 75 66 95 83.
•  Accès en bus : n° 289 et 390, arrêt Clinique de Meudon-la-Forêt ; 389, 

arrêt Centre administratif ; 189, 290, 295, arrêt georges pompidou ; 179, 
arrêt Aérodrome morane + 10 mn à pied.

•   Horaires d’ouverture : du lundi au vendredi, 8 h 15-12 h 15 ; 13 h 15-17 h 15.

► Le Jardin solidaire de Clamart
9 rue Danton à Clamart. prendre rendez-vous au 06 84 79 80 17.
•  Accès en bus : n° 289, 395, arrêt Normandie ; 190, 290, 295, 395, arrêt 

pavé blanc ; 189, 289, 290, 390, 395, arrêt georges pompidou ; 390, 
arrêt Ambroise paré.

•  Horaires d’ouverture : du lundi au vendredi, 8 h-12 h ; 13 h-17 h.

Adresses

►  Accès : arrêt du T2 Les Milons, remonter les 
escaliers, prendre à droite et longer la voix 
ferrée jusqu’à l’entrée du site.

►  Inscription obligatoire auprès du Comité 
départemental de tourisme des Hauts-de-
Seine au 01 46 93 92 90.

Samedi 26 : Visite de la petite ceinture 
16e lors de la fête des jardins à paris, et tenue 
d’un stand avec les jardiniers de la Ville de 
paris. Visites à 14 h, 15 h 30 et 17 h, inscrip-
tions sur place. Rendez-vous au stand des 
jardiniers situé vers la chaussée de la Muette 
dans la partie du jardin bordée par l’Allée Pi-
lâtre de Rozier.

Samedi 26 : tout le monde en fête au 
parc de brimborion à Sèvres, de 16 h à 23 h.
►  Informations et contact : 01 45 34 00 04.

Samedi 26 : promenade senso-
rielle autour des étangs de meudon et 

Villebon. rendez-vous à 15 h à Meudon, au 
parking de l’étang de Meudon. 
►  Accès : bus 289, 389, arrêt Cimetière de 

trivaux puis prendre la route des étangs. 
►  Inscription obligatoire auprès de l’anima-

teur, mickaël monchicourt, au 01 55 64 13 40 
ou sur www.association-espaces.org rubri-
que agenda.

Samedi 26 et dimanche 27 : Visite 
de la petite ceinture 15e lors de la fête des jar-
dins à paris. Visites à 14 h, 15 h 30 et 17 h, ins-
criptions sur place. Rendez-vous au 399 rue de 
Vaugirard à Paris.

Dimanche 27 : opération nettoyons la 
nature au Domaine national de Saint-Cloud, 
de 14 h à 17 h 30.
► Tous les renseignements sur 

www.association-espaces.org rubrique agenda

Mercredi 23 : rendez-vous de 
l’eau au Jardin solidaire de Clamart de 

10 h à 17 h 
et Mercredi 30 : rendez-vous de l’eau aux Jar-
dins de l’espoir de meudon-la-Forêt de 10 h à 17 h. 

►  Animation : autour de l’intérêt d’économiser 
l’eau pour la protection de l’environnement, 
mais aussi pour des raisons financières… 

►  Zoom : la facture d’eau et la qualité de l’eau 
potable de nos collectivités locales.

OCtObRE

Samedi 3 : Animations sur la petite cein-
ture 15e lors de la nuit blanche à paris. Spec-
tacle de danse silencieux visible depuis les 
ponts Didot et Friant, entre 19 h et 7 h 30.

Mardi 20 : Journée régionale sur les 
jardins d’insertion organisée par le Collectif 
« Jardins d’insertion en ile-de-France ». Au 
Conseil régional d’Ile-de-France, salle Paul 
Delouvrier, 33 rue Barbet de Jouy à Paris. 

Mardi 20 : Visite du talus des milons 
à Saint-Cloud dans le cadre des Journées 
coups de cœur du Comité départemental de 
tourisme des Hauts-de-Seine. rendez-vous à 
9 h 30 au croisement du boulevard Jules Pel-
tier et de l’avenue du Maréchal Jean de Lattre 
de Tassigny à Saint-Cloud. 
►  Accès : arrêt du T2 Les Milons, remonter 

les escaliers, prendre à droite et longer la 
voix ferrée jusqu’à l’entrée du site.

►  Inscription obligatoire (Cf. mardi 22 sep-
tembre).


